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Гений места
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Уже осенью 2025 года 
в городе заново 
обустроят сквер 
Блокадников.

В ПЕТЕРБУРГЕ планируют благоустроить 
сквер Блокадников, расположенный на пере-
сечении проспекта Тореза и Поли технической 
улицы. На территории зеленого участка уста-
новлен памятник «Мужеству ленинградцев». 
Благоустройство сделает это место более ком-
фортным для отдыха. Это и дань уважения 
жителям блокадного Ленинграда. Сегодня 
город расширяет меры их социальной под-
держки, например, продолжает добиваться 
признания блокадниками тех представите-
лей военного поколения, кто провел меньше 
четырех месяцев в осажденном Ленинграде. 
По словам губернатора Александра Беглова, 
таких в Петербурге 2122 человека. «Мы знаем 
о каждом», – подчеркнул глава города.

Основная идея проекта благоустройства 
сквера заключается в создании гранитной 
площади вокруг памятника. Дизайн моще-
ния символизирует кольцо блокады, а внеш-
ний разорванный контур – освобождение. 
Как сообщили в Смольном, работы завершат 
к середине октября 2025 года.

«Все, касающееся увековечивания памяти, 
благоустройства монументов и исторических 
мест, мы, ветераны, поддерживаем», – отме-
тил председатель совета городской обще-
ственной организации ветеранов, почет-
ный гражданин Санкт-Петербурга Василий 
Волобуев.

 АНДРЕЙ СЕРГЕЕВ /andrey.sergeev@spbdnevnik.ru/
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Петербург готовит документы для строительства туристско-рекреационного 
кластера «Санкт-Петербург марина». Его планируют создать в Горской 
к 2030 году.

ПРОЕКТ планировки террито-
рии будущего туристско-ре-
креационного кластера 
«Санкт-Петербург марина» 
в Горской утвер жден на рабо-
чем совещании губернатора 
Александра Беглова с чле-

нами городского правитель-
ства. Всесезонный морской 
курорт создается по феде-
ральному проекту «Пять 
морей и озеро Байкал».

«Вопрос имеет особую зна-
чимость не только для Петер-

бурга, но  и  для  всей 
страны», – отметил Алек-
сандр Беглов.

Глава города напом-
нил, что  президент Рос-
сии Владимир Путин одоб -
рил создание к 2030 году 
десяти всесезонных морских 
курортов, одним из кото-
рых станет «Санкт-Петер-
бург марина». Соглашение 
о намерениях по созданию 
кластера было подписано 
на Петербургском между-

народном экономическом 
форуме в 2024 году.

Проект предусматривает 
строительство тренировоч-
ной базы яхт-клуба с учеб-
ными центрами. Вдоль берега 
планируют развернуть при-
родно-экологический парк 
для отдыха и развлечений. 
В Горской собираются постро-
ить причалы, сооружения 
для занятий водными видами 
спорта, а также физкультурой 
на открытом воз духе.

СЕРГЕЙ СОИН /info@spbdnevnik.ru/    STUDIO44.RU

1,3 млн гостей в год
сможет привлечь новый туристический кластер. Здесь 
будет создано около 7 тысяч рабочих мест.

На северный морской курорт

ТИРАЖ ГАЗЕТЫ 150 000 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

Обозначения в газете:
 АВТОР ТЕКСТА       АВТОР ГРАФИКИ       
  АВТОР ФОТО         ИЗОБРАЖЕНИЕ ИЗ ФОТОБАНКА

Учреждения культуры
• Филиал ФКП «Росгосцирк»

«Большой
Санкт-Петербургский 
государственный цирк»

• СПб ГБУК «Камерный 
музыкальный театр
«Санктъ-Петербургъ Опера»

• СПб ГБУК «Петербург-
концерт»

• Ленинградский зоопарк
• Кинотеатр «Аврора»
• Государственный музей 

политической истории 
России

• Санкт-Петербургский союз 
художников

• Центральный выставочный 
зал «Манеж»

• Молодежный театр 
на Фонтанке

Спортивные организации
• РОО «Спортивная федерация 

бокса
Санкт-Петербурга»

• ПФК «Кристалл»
• ХК «Динамо

Санкт-Петербург»
• Волейбольный клуб «Зенит»

Некоммерческие 
организации
• АНО «Остров фортов»

Библиотеки
• ФГБУ «Президентская 

библиотека 
им. Б. Н. Ельцина»

• СПб ГБУК «ЦГПБ 
им. В. В. Маяковского»

СМИ
• АО «Радио «Зенит»

Медицинские учреждения
• ГБУ СПб НИИ СП им. 

И. И. Джанелидзе
• СПб ГБУЗ «Клиническая 

больница Святителя Луки»

Учреждения образования
• ФГБОУ ВО

«Санкт-Петербургский 
государственный 
педиатрический 
медицинский университет»

Учреждения, связанные 
с маркетингом и рекламой
• СПб ГБУ «Конгрессно-

выставочное бюро»
• СРО «Ассоциация 

маркетинговой индустрии 
«Рекламный Совет»

Другие организации
• Россотрудничество
• СПб ГКУ 

«Многофункциональный 
центр предоставления 
государственных 
и муниципальных услуг»

• Архивный комитет
Санкт-Петербурга

• СПб ГКУ
«Санкт-Петербургский
Дом национальностей»

• АО «Почта России»
• АО «Торговая фирма

«Санкт-Петербургский Дом 
книги»

• Филиал фонда
«Защитники Отечества» 
в Санкт-Петербурге

• Общероссийское 
общественное движение 
«Бессмертный полк России»

Светлана Лаврецова
директор 
Санкт-Петербургского 
ГБУК «Театр юных зрителей 
им. А. А. Брянцева»

Леонид Алексеев
дизайнер, преподаватель 
Санкт-Петербургского 
филиала ФГАОУ 
ВО «Национальный 
исследовательский 
университет «Высшая школа 
экономики»

Андрей Афанасьев
генеральный директор 
группы компаний 
«РОСОХРАНА»

Александр Громов
председатель ДОСААФ 
России Санкт-Петербурга 
и Ленинградской области

Кирилл Дьяковский
генеральный директор 
АО «Третий парк»

Юрий Журавлев
директор Ленинградского 
зоопарка

Дмитрий Иванов
ректор Санкт-Петербургского 
государственного 
педиатрического 
медицинского университета

Инна Карпушина
заместитель руководителя 
администрации губернатора 
Санкт-Петербурга – 
начальник Управления 
информации

Павел Кейв
генеральный 
директор компании 
«Омоикири Рус»

Елена Кириленко
общественный 
деятель

Денис Минкин
директор 
Санкт-Петербургского 
ГУП «Горэлектротранс»

Евгений Панкевич
председатель 
Комитета по развитию 
туризма Санкт-Петербурга

Михаил Рахлин
президент 
Санкт-Петербургской 
РОО «Клуб Дзюдо 
Турбостроитель»

Павел Ткаченко
исполнительный директор 
благотворительного фонда 
«Бумажная птица»

Виталий Федоров
директор 
Книжной лавки 
писателей

Андрей Хлутков
директор 
Северо-Западного 
института управления 
РАНХиГС

Ольга Хомова
генеральный директор 
СПб ГБУК «Государственная 
академическая капелла 
Санкт-Петербурга»

РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ

ПАРТНЕРЫ ИЗДАНИЯ

«ПЕТЕРБУРГСКИЙ ДНЕВНИК» – 
ОБЛАДАТЕЛЬ ЗНАКА ОТЛИЧИЯ 
ПРОЕКТА «ЗОЛОТОЙ ФОНД ПРЕССЫ»

Ч
то касается рассказа о якобы похищенных детях, 
украинские власти продолжают раскру чивать эту 
абсурдную историю, и не без некоторого для себя 
успеха. Международный уголовный суд, напомню, 
выдвинул соответствующие обвинения против 

президента России Владимира Путина и уполномоченного 
при президенте Российской Федерации по правам ребенка 
Марии Львовой-Беловой. Но в целом, конечно, относиться 
к этой риторике стоит как к нелепой и откровенно людоедской.

Подозревать тех, кто долгие годы убивал детей Донбасса, 
взрывал их во время терактов, а сейчас отправляет каждый 
день на убой вчерашних школьников, хоть в какой-то заботе 
о детях, конечно, не приходится.

Предложения турецкого президента о встрече Влади-
мира Путина и Владимира Зеленского выглядят странно. 
Не Эрдогану давать такие советы. Российский лидер избран 
народом, а украинский – это человек без каких-либо поли-
тических полномочий, хоть лидеры стран НАТО и даже 
Дональд Трамп называют его президентом.

Им эта встреча нужна для легитимизации Зеленского, 
и, на мой взгляд, допускать ее никак нельзя.Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.

  РОМАН ПИМЕНОВ

ЮРИЙ СВЕТОВ,
политолог

Властям 
Украины 
не стоит 
говорить 
о младшем 
поколении

На переговорах в Стамбуле Россия 
предоставила Украине мирный меморандум 
и получила список детей, оказавшихся 
в сложной ситуации в ходе конфликта. 
Следующая встреча делегаций может 
состояться в конце июня.
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В Центре детской 
травматологии 
и ортопедии имени 
Г. И. Турнера состо-
ялась презента-
ция книги, которую 
выпустили под эги-
дой арт-проекта 
«Санкт-Петер-
бург – город 
надежд».

ПЕТРОПАВЛОВСК А Я кре-
пость, Медный всадник, 
мосты и набер ежные, вос-
произведенные юными паци-
ентами по  фотографиям. 
Под  чутким руководством 
профессио нальных художни-
ков молодые таланты тща-
тельно выводили каждую 
линию.

Всего в  арт-проекте 
«Санкт-Петербург  – город 
надежд» приняли участие 
150 детей из разных угол-
ков страны.

«Мы очень хотели, чтобы 
дети, приезжающие к нам 
со всей страны, полюбили 

этот замечательный город и, 
выздоровев, возвращались 
сюда снова», – сказал пред-
седатель Законодательного 
собрания Петербурга Алек-
сандр Бельский.

По  словам директора 
Национального медицин-
ского исследовательского 
центра детской травмато-
логии и  ортопедии имени 
Г. И. Турнера Сергея Висса-
рионова, пациенты знакоми-
лись с достопримечательно-
стями. «Мы организовывали 
экскурсии и проводили лек-
ции, посвященные истории 
Петербурга, его архитектуре. 

Их читали специальные педа-
гоги. На основе этих знаний 
дети создавали рисунки. Эта 
форма арт-терапии помогала 
отвлечься от тяжелого лечеб-
ного процесса, создавая поло-
жительный эмоциональный 
настрой и стимулируя вос-

становление», – рассказал 
Сергей Виссарионов.

Напомним, в стенах цен-
тра ежегодно получают кон-
сультативную помощь более 
55 тысяч пациентов из всех 
регионов России и  стран 
ближнего зарубежья.

ПРОФИЛАКТИКА травматизма в лет-
ний период – главная тема Недели 
сохранения здоровья детей. Она старто-
вала накануне и прод лится до 8 июня.

«Забота о здоровье детей – задача 
особой важности для  городского 
правительства. Стартовали новые 
нацпроекты «Семья» и «Молодежь 
и  дети». Мы активно реализуем 
в Петербурге комплекс мероприятий 
объявленного президентом Десятиле-
тия детства», – подчеркнул губерна-
тор Александр Беглов.

По словам главы города, сегодня 
в новых кварталах детские поли-
клиники строятся одновременно 
с жилыми домами. По новому петер-

бургскому стандарту все новые меди-
цинские и образовательные учреж-
дения обеспечивают соляными 
пещерами.

«Мы расширяем масштабы дет-
ского оздоровительного отдыха, 
ремонтируем и  восстанавливаем 
бывшие пионерские лагеря. Одна 
из основных тем недели – профилак-
тика детского травматизма летом», – 
отметил Александр Беглов.

В последние годы в Петербурге 
среди недугов у детей до 14 лет пре-
обладают болезни органов дыхания 
и пищеварения, заболевания глаз, 
травмы, отравления и другие послед-
ствия внешнего воздействия.

 ЕЛЕНА НОРИЦИНА  
/info@spbdnevnik.ru/  

  ДМИТРИЙ СЕРМЯЖКО

 БОРИС БАУМАН /info@spbdnevnik.ru/    ADOBE FIREFLY

Ребята нарисовали 
жемчужины Петербурга

Детям расскажут о здоровье

Я хотел бы выразить искренние и глу-
бокие соболезнования род ным и  близким 
погибших в результате террористического 
акта в Брянской области. Петербург разде-
ляет горечь утраты, адресует слова поддержки 
всем пострадавшим в этой страшной траге-
дии и желает им скорейшего выздоровления. 
Виновные в совершении этого чудовищного 
преступления, его исполнители, организаторы 
и заказчики, обязательно будут установлены 
и понесут заслуженное наказание.

Мы видим, что учащаются попытки терро-
ристических атак на другие регионы России. 
А также видим лицемерную реакцию Евросо-
юза на гибель наших мирных жителей и подлые 
удары по гражданским целям. Запад пред-
почитает их не замечать. Как до этого 8 лет 
не замечал геноцид русскоговорящих людей 
в Донбассе, заживо сожженных в одесском 
Доме проф союзов. А 80 с лишним лет назад 
те же самые европейские страны вместе с гит-
леровской Германией делали вид, что ничего 
не знали о фашистских концлагерях, о звер-
ствах карателей на территории нашей страны, 
о блокаде Ленинграда и геноциде советского 
народа.

Наш общий ответ врагам России  – 
еще больше сплотиться вокруг президента 
страны, нарастить усилия по всестороннему 
обеспечению действующей армии, расширить 
поддержку участников специальной военной 
операции, заботиться об их семьях и оказывать 
деятельную помощь нашим героям для их воз-
вращения к мирной жизни.

Отмечу, что 27 мая, в день рождения Петер-
бурга, мы не ограничились проведением тра-
диционных праздничных мероприятий. В этот 
день мы открыли на Петроградской стороне, 
откуда начиналась история города, новый 
Центр высокотехнологичного протезирова-
ния и комплексной реабилитации. Он создан 
по поручению президента и будет работать 
как Балтийский филиал знаменитого Цен-
тра инноваций в травматологии и ортопедии 
и предоставлять участникам спецоперации 
полный комплекс услуг по протезированию 
и реабилитации.

Индивидуальный подход, самые современ-
ные материалы, технологии 3D позволяют изго-
тавливать в каждом конкретном случае уни-
кальный протез. И обеспечивать нашим вете-
ранам быстрое и эффективное восста новление.

  ПРЕСС-СЛУЖБА ГУБЕРНАТОРА СПБ

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ,
губернатор Санкт-Петербурга 

Город 
расширит 
поддержку 
участников 
спецоперации

Издание выпущено к 135-летию 
медицинского учреждения. Оно 
подготовлено вместе с город-
ским парламентом и изданием 
«Петербургский дневник».
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Пройдемся с учетом наших интересов по наиболее 
обсуждаемым темам. Это прежде всего перспективы 
российско-украинского диалога. При подспудном западном 
кураторстве над украинской стороной.

Политическая 
температура пока растет

Главное в  дру-
гом: о первопри-
чинах спецопе-
рации на Западе 
не говорят, хотя 
спецпредстави-

тель США Келлог обещает 
не расширять НАТО на Вос-
ток. А пока в поле их зрения – 
лишь удары по украинской 
территории. Без упомина-
ния обостряющейся войны 
дронов, которая может пере-
расти во что угодно. Во-пер-
вых, в западных СМИ обой-
дена и статистика по обмену 
военнопленными. В частно-
сти, что из 1000 наших воз-
вращенных соотечественни-
ков 120 – гражданские лица, 
главным образом куряне. 
Западные планы довооруже-
ния Украины раскрываются 
в оптимистическом ключе – 
без упоминания последствий. 
Обойдено и наше встречное 
предупреждение о гипотети-
ческом контрударе по месту 
производства ракет Taurus 
(дальность – 500 км) в слу-
чае их поставок Украине. Это 
единственный в Германии 
завод такого рода. Он нахо-
дится вдали от  городской 
застройки. И удар по нему 
в ночное время не приведет 
к  человеческим жертвам, 
но  позволит России унич-
тожить ракетное производ-
ство. Для такого удара точно 
подойдет «Орешник». Дай 
Бог, чтобы до этого не дошло!

Во-вторых, варианты разре-
шения конфликта. Наиболее 
вероятным (50%) считают 
«грузинский» сценарий, 
когда Украине не предоста-
вят гарантии безопасности 
и не введут туда натовский 
контингент. Киев получит 
экономическую поддержку 
от Запада и сможет со време-
нем укрепить обороноспособ-

ность. «Лучшим» вариантом, 
который вероятен на 15%, 
служит «южнокорейский» 
сценарий: Украина войдет 
в НАТО, однако не сможет 
рассчитывать на возвраще-
ние территорий. Но в случае 
размещения войск НАТО Укра-
ина «встанет на гораздо более 
стабильную и процветающую 
траекторию». «Худшим» 
вариантом, который также 
возможен на  15%, назван 
«белорусский»: США отка-
жутся от поддержки Укра-
ины, а ЕС будет не в состоя-
нии вмешаться в ситуацию.

Здесь же – вывод: «Путин 
хочет получить «письмен-

ное» обязательство не рас-
ширять на Восток возглавля-
емый США альянс. Это своего 
рода формальное исключе-
ние членства Украины, Гру-
зии, Молдовы и других быв-
ших советских республик. 
Россия хочет, чтобы Укра-
ина сохраняла нейтралитет, 
были сняты западные санк-
ции, решен вопрос заморо-

женных российских акти-
вов на Западе и обеспечена 
защита русскоязычного насе-
ления на Украине».

В-третьих, контроль за так 
называемыми буферными 
зонами. Смысл их создания 
вдоль границы с Украиной – 
в предотвращении обстрелов 
приграничных российских 
регионов: Белгородской, Кур-
ской и Брянской областей, 
смежных с Харьковской, Сум-
ской и Черниговской облас-
тями Украины. Наши войска 
ведут боевые действия в Сум-
ской и Харьковской областях, 
вошли в Днепропетровскую. 
Если Киев будет баловаться 

у наших границ, в буферную 
зону войдет и Черниговская 
область.

В-четвертых: то, что разви-
вается непредсказуемо. Обо-
стряется ситуация вокруг 
Балтики. НАТО начинает бес-
срочную миссию «Балтийский 
патруль» (Baltic Sentry) – фор-
мально по защите под водной 

инфраструктуры в  связи 
с рядом повреждений кабе-
лей. Не ясно, как НАТО будет 
реагировать на суда, следую-
щие в Россию и обратно. Запад 
все очевиднее использует 
Швецию и Финляндию, чтобы 
лишить нас выхода в Бал-
тийское море. Юристы-меж-
дународники считают это 
самой осязаемой угрозой 
для мира. А Евросоюз изу-
чает возможность отключе-
ния более 20 российских бан-
ков от международной пла-
тежной системы SWIFT, сни-
жения потолка цен на нашу 
нефть и запрета газопроводов 
«Северный поток» в рамках 
нового пакета санкций.

В-пятых, Киев предложил 
Европе напрямую финан-
сировать ВСУ с  2026 года 
за счет 300 млрд долларов – 
из активов РФ. Но за этим 
последуют встречные меры. 
На этом фоне франкоязыч-
ное издание констатирует: 
«Украине необходима тоталь-
ная мобилизация. Ибо до 40% 
мобилизованных украин-
цев сбегают и  прячутся… 
Европа не готова посылать 
своих солдат на поле боя. 
А бесконтрольно покидаю-
щие Украину ее жители могут 
стать неожиданной угрозой 
для Европы».

Подведем черту. Отноше-
ния США и Европы в контек-
сте российско-украинского 
конфликта – в фокусе миро-
вого внимания. Неожиданно 
заговорили о Малайзии. Она 
отходит от прозападной ори-
ентации в пользу сближения 
с Китаем. Эта этнически пере-
плетенная 35-миллионная 
страна стремится к полно-
ценному членству в БРИКС. 
Принимая председателя КНР 
Си Цзиньпина, лидер Малай-
зии Анвар Ибрагим поддер-
жал Китай в вопросах тор-
говли. Оба лидера осудили 
разрушительную тариф-
ную политику Вашингтона, 
которая может спровоциро-
вать глобальную рецессию. 
В остальном полити ческий 
градусник по ка не радует…
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Пока не очевидна западная трактовка понятия 
«буферная зона». Особенно при военной накачке 
Киева. Выбор за Украиной: мир по итогам перегово-
ров или неминуемое поражение на поле боя?
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Сегодня в Смольном наградят лучших социальных работников Петербурга. Церемония пройдет 
за несколько дней до их профессионального праздника, который отмечают 8 июня. Герои 
рассказали «Петербургскому дневнику» о деле, которому посвящают жизнь.

Самое большое достижение – 
когда ребенка забирают в семью

 НИНА АСТАФЬЕВА /nina.astafeva@spbdnevnik.ru/   ИЗ ЛИЧНЫХ АРХИВОВ ГЕРОЕВ ПУБЛИКАЦИИ

Всем нужны развлечения, и не только тихие вроде 
книг и шахмат. Когда я только пришла сюда работать, сразу 
предложила устраивать дискотеки для пациентов: ведь 
молодым нужны общение, движение, музыка… Прежний 
директор сказал, что это ни к чему: танцы будут действо-
вать возбуждающе, а подопечные у нас и так нестабиль-
ные. Потом пришел новый руководитель Евгений Чистя-
ков. Он впоследствии получил премию «Золотой пеликан». 
В общем, он сказал: «Давайте попробуем».

Сначала у нас был просто музыкальный центр, а теперь 
есть и светомузыка. Наши подопечные и сами любят петь, 
поэтому мы им даем такую возможность: есть такое меро-
приятие – «Открытый микрофон». Ментальное расстрой-
ство – это вовсе не обязательно сниженный интеллект. 
Многие наши ребята любят читать, в том числе классику 
или журналы типа «Наука и жизнь». Правда, детективы 
и фантастику, от Жюля Верна до Сергея Лукьяненко, ува-
жают тоже. А еще они хорошо играют в шашки и шахматы, 
так что мы даже ездим с ними на соревнования.

У меня 12 реабилитационных программ: музыкальная, 
книжная, выставочная… У нас немало лежачих подопеч-
ных: они подчас не могут не то что на соревнования пое-
хать, но даже почитать книгу. Им надо, чтобы с ними про-
сто поговорили. Они любят, когда их слушают, – даже если 
просто читают стихи.

Я работаю с детьми. Многие из них обречены на то, 
чтобы всю жизнь прожить в интернате: сначала детском, 
потом взрослом. Ведь самостоятельно они жить не смо-
гут, а родственников у них нет. Главные качества в нашей 
работе – терпение и вера в каждого ребенка. Это помимо 
призвания. Оно важно в первую очередь, потому что мы 
работаем в команде. У нас приходят воспитатели – и ухо-
дят. Но некоторые остаются на всю жизнь, потому что это 
и есть люди с призванием.

Каждый день ты приходишь на работу и видишь в дет-
ских глазах искорку радости. Они принимают тебя любым, 
ценят, бегут навстречу и тычутся носом в брючину. Эти 
люди не получили в семьях самого важного – вот этой 
ласки и объятий. И стараешься им ее дать. У нас два вос-
питателя и пять нянечек. И хорошо, что они работают 
десятилетиями и не уходят, потому что дети к ним при-
выкают и будут тяжело воспринимать расставание.

Но все равно для нас самое лучшее достижение – когда 
ребенка забирают в семью. Это значит, что мы помогли 
ему социализироваться, что его недуги больше не отпу-
гивают родителей. Например, мы долго работали с маль-
чиком Денисом из Гатчины, а также с его мамой. Пока-
зывали, какой он спокойный и как приучен к быту, так 
что его даже можно оставлять одного дома. Они забрали 
его – и очень довольны. Мы постоянно созваниваемся, 
и родители говорят, что у них все хорошо.

Не менее приятно, когда взрослые наши воспитан-
ники становятся настолько хорошо социализированными, 
что могут получить от государства квартиру и жить в ней 
самостоятельно. Когда ты работаешь с мальчиком, кото-
рый два года не может научиться есть ложкой, ты пред-
ставляешь себя старателем, который складывает золотые 
крупинки в тарелочку. Наши победы незаметны внешне, 
но мы-то уже через месяц увидим, как их стало много.

Сам я инвалид по зрению и в свое время окончил 
Педагогический университет имени Герцена по специ-
альности «коррекционная педагогика». Почти 15 лет 
я работаю в центре реабилитации инвалидов по зрению. 
Сейчас, например, тренирую с ними спутниковую нави-
гацию: систему ориентирования, которая подсказывает 
вслух, где человек находится, что вокруг него, когда надо 
куда повернуть. Есть очень полезный навигатор OsmAnd, 
правда, он не умеет говорить, какой свет горит на свето-
форе. Но тут можно спросить прохожего или самому услы-
шать, что машины остановились, а люди пошли…

Во Всероссийском обществе слепых я учу людей поль-
зоваться сенсорными телефонами и планшетами. На их 
телефонах установлена специальная программа для считы-
вания жестов: касания, проведения пальцем или двумя…

Для слепых есть свои компьютерные игры: кто-то любит 
карточные, кто-то логические. Приложение диктует тебе 
масть и достоинства карт, которые в твоей раздаче, ты 
их запоминаешь. То же самое с шахматами. Но есть и специ-
ализированные игры для слабовидящих, например авто-
гонки. Ты должен по звуку определять, куда тебе повер-
нуть. Петербург – лучший город в России, если оценивать 
заботу о незрячих. Но я езжу по стране и понимаю, что дру-
гие мегаполисы сейчас стараются дотянуться до планки, 
кото рую за дал Петербург.

ВАЛЕНТИНА ОЛЕЙНИК,
культорганизатор дома 
социального обслуживания 
«Серафимовский»

ТАТЬЯНА МОРОЗОВА,
воспитатель Санкт-
Петербургского 
государственного 
бюджетного 
стационарного 
учреждения социального 
обслуживания населения 
«Дом социального 
обслуживания «Вместе»

РОМАН КОРНАТКО,
педагог дополнительного 
образования Центра 
медико-социальной 
реабилитации 
для инвалидов по зрению

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.

На наших курсах учатся 
и молодые, и пожилые. Им 
преподают и компьютер-
ную грамотность. Инвалиды 
по зрению уже могут освоить 
разные профессии.

Танцы полюбили все. И хотя 
у нас танцуют люди разных 
возрастов, никто не пытался 
навязывать свою любимую 
музыку. Есть песни, которые 
всем нравятся.
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В Петербурге оценили мастерство вагоновожатых. Они 
не только грамотно ведут себя на дороге, но и всегда 
готовы прийти на помощь особенным пассажирам.

Работа, которая 
не терпит 
безразличия

В  АВГУСТЕ будет три года, 
как Вячеслав Авершин трудится 
водителем трамвая. Он работает 
на маршруте № 55 – от улицы 
Шаврова до Придорожной аллеи. 
В основном пассажиров с ограни-
ченными возможностями Вяче-
слав встречает на  остановках 
вдоль парка «Сосновка». Чаще 
слабослышащих и слабовидящих, 
реже на колясках. Вячеслав мно-
гих из них уже знает в лицо и всем 
помогает при посадке и высадке.

«Стараюсь с  пассажирами 
больше по-человечески общаться, 
не по бумажке. Вижу слабови-
дящего, соблюдая все правила, 
выхожу: «Здравствуйте, вам какой 
трамвай нужен?» Все-таки тут есть 
несколько маршрутов, а он ведь 
не видит, с палочкой стоит. Если 
человеку нужен 55-й, то прошу 
разрешения помочь ему зайти, 
помогаю сесть, оплатить проезд 
и спрашиваю, где пассажир выхо-
дит, чтобы ему помочь. Все-таки 
все мы люди. Главное – по-челове-
чески общаться», – рассказывает 
Вячеслав Авершин.

УРОКИ МОБИЛЬНОСТИ
Стандарты обслуживания мало-
мобильных пассажиров на элек-
тротранспорте водители трам-
ваев и троллейбусов постигают 
еще во время обучения в Учеб-
но-курсовом комбинате ГУП 
«Горэлектротранс».

Пассажира с особыми возмож-
ностями здоровья, как  объяс-
нил «Петербургскому дневнику» 
мастер производственного обу-
чения вождению трамваев Учеб-
но-курсового комбината «Гор-
электротранса» Айрат Бикчантаев, 
водители замечают еще на оста-
новке. Если человек на коляске, 
с собой нужно взять инвентар-
ный ключ для откидной аппарели, 
а еще обязательно улыбку.

«Водитель трамвая – это лицо 
города Петербурга, поэтому 

очень важно быть приветливым 
и отзывчивым», – отметил Айрат 
Бикчантаев.

А дальше дело техники: узнать, 
до какой станции следует пасса-
жир; откидывая и закрывая аппа-
рель, придерживать ее, чтобы 
не поднять облако пыли. В салоне, 
если место для колясок занято, 
нужно вежливо попросить пасса-
жиров освободить его, но ни в коем 
случае не  для  «инвалида», 
а для «размещения коляски».

ВЗГЛЯД ИЗНУТРИ
Региональная общественная 
организация инвалидов «Свет 
Феникса» заключила соглаше-
ние о  сотрудничестве с  «Гор-
электротрансом» в сентябре про-
шлого года. Но и до того, как рас-

сказал президент «Света Феникса» 
Александр Чеботару, в организа-
ции занимались доступностью 
общественного транспорта. Люди 
на колясках устраивали инспек-
ции, проверяя, насколько води-
тели и транспорт готовы перево-
зить маломобильных пассажиров.

«Для нас важно не столько то, 
насколько грамотно водитель 
может помочь. Даже если у чело-
века немножко не хватает компе-
тенции, но он не стесняется спро-
сить у маломобильного пассажира, 
как лучше помочь, шероховато-
сти нивелируются. Мы понимаем, 
что водителям непросто, но нам 

деваться некуда. Для нас альтер-
натива – только замыкаться и оста-
ваться дома», – подчеркнул Алек-
сандр Чеботару.

Пассажиры, и маломобильные 
не исключение, добавил президент 
общественной организации, могут 
простить водителю практически 
любую ошибку, кроме грубости 
и безразличия.

«Мы понимаем, что есть гра-
фик, есть расписание. Но мы все 
как минимум становимся старше, 
и никто из нас не застрахован 
от потери здоровья. Человек, кото-
рый получил травму или инва-
лидность, тот же, что и раньше. 
Но он может замкнуться в себе, 
если транспорт будет его игнориро-
вать. С этим мы боремся», – поде-
лился Александр Чеботару.

ДОСТОЙНОЕ МЕСТО
В этом году водители троллейбусов 
и трамваев впервые столкнулись 
с обслуживанием маломобильных 
пассажиров на конкурсе профес-
сионального мастерства.

Баллы в новой номинации кон-
курса, как  рассказал замести-
тель начальника службы движе-
ния «Горэлектротранса», глав-
ный судья соревнований Максим 
Лагуткин, сопоставимы с оцен-
ками за другие упражнения.

Оценивали качество обслужива-
ния маломобильных пассажиров 
и сами люди с ограни ченными 
возможно стями.

  АЛЕКСЕЙ МАВЛИЕВ /alexey.mavliev@spbdnevnik.ru/    АЛЕКСАНДР ГАЛЬПЕРИН

На конкурсе профессионального 
мастерства водителей трамвая жюри 
изучает остановку точно у стоп-линии, 
движение на заданной скорости, раз-
гон, экстренное торможение и многие 
другие навыки. Оценивали и работу 
с маломобильными людьми.

79% трамваев
и 100% троллейбусов в Петербурге являются низкопольными и имеют 
выдвижные аппарели.
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НЕ ТОЛЬКО знания на выпуск-
ных экзаменах проверяют 
сейчас в  одной из  школ 
нашего города. Следствен-
ный комитет разбирается 
в  истории с  нападением 
на семиклассника на уроке 
физкультуры. Потерпев-
ший  – Елисей, сын члена 
Общественной палаты 
Санкт-Петербурга Любови 
Рубаник (здесь и далее имена 
детей изменены. – Ред.).

НА УРОКЕ
Все случилось 6 мая в начале 
десятого утра. Прозвенел зво-
нок. Переодетые на физкуль-
туру дети ждали учителя, 
который отлучился за жур-
налом. Затем, как вспоми-
нает Елисей, к нему подошла 
незнакомая женщина и уда-
рила. Била в лицо, в грудь, 
руками, ногами, оскорбляла 
мальчика матом. Оттащить 
от  ребенка нападавшую, 
по словам Любови Рубаник, 
смогли только двое учите-
лей, прибежавших на крики. 
Одним из них был учитель 
физкультуры.

Любовь повезла сына 
в травматологическое отде-
ление 5-й детской боль-
ницы. К  счастью, перело-
мов и сотрясения не было. 
Только ушибы. Но в боль-
нице Любовь с Елисеем про-
сидели долго. А все потому, 
что неожиданно там появи-
лась напавшая на  Елисея 
женщина.

«Мы сидим около каби-
нета врача, заходит жен-
щина, и мне ребенок говорит: 
«Это она меня избила», – рас-
сказывает Любовь Рубаник.

Напавшей на Елисея ока-
залась мама его однокласс-
ницы Екатерины. Зовут ее 
Наталья (имя изменено). 
В лечебном учреждении жен-
щина, узнав Елисея, подо-
шла и стала угрожать рас-
правой мальчику и его маме. 

Любовь Рубаник попро-
сила охранника больницы 
вызвать полицию. Домой 
вместе с сыном она верну-
лась только в четыре утра.

ПОЛИТИЧЕСКИЙ РАСКОЛ
В больнице Наталья, как пред-
полагает Любовь Рубаник, 
оказалась вместе с дочерью. 
Она также привезла пока-
зать ребенка врачам на вся-
кий случай, поскольку днем 
ранее у Елисея с Екатериной 
был конфликт.

Сын Любови отошел 
помыть руки в туалет. А вер-
нувшись, он увидел, как Ека-
терина отрывает у макета, 
который он делал весь год 
ко Дню Победы, детали. Ели-
сей взял со своего стола воду 
и вылил на девочку. Екате-

рина вместе с  еще  одной 
одноклассницей в  ответ 
поступила так же – вылила 
воду на мальчика.

«Этим и словесной пере-
бранкой дело в  тот день 
и закончилось», – говорит 
Любовь Рубаник.

Это была не первая ссора 
Елисея и Екатерины. Дети 
и  родители из  их  класса, 
по словам Любови, ссорятся 

уже несколько лет. Разделила 
их позиция по отношению 
к событиям на Украине. 

Стоит отметить, что 
Любовь Рубаник возглав-
ляет благотворительный 
фонд «Прилив», входит 
в состав совета при губер-
наторе Петербурга по оказа-
нию поддержки гражданам 
Российской Федерации, при-
нимающим участие в специ-

альной военной операции, 
и членам их семей. А двое 
ее сыновей защищают Рос-
сию на специальной военной 
операции. Позиция Любови 
по отношению к событиям 
на Украине известна.

«В  классе есть люди 
с немного другими взгля-
дами. Два года назад в роди-
тельском чате, который вел 
муж Натальи, был скандал, 

и я спросила: «Почему люди 
с либеральными взглядами 
занимаются чатом?» Меня 
в ответ удалили. Ну, удалили 
и удалили. Общаюсь теперь 
только с учителями», – рас-
сказывает Любовь Рубаник.

ПРОВОДИТСЯ ПРОВЕРКА
В телефонной беседе с «Петер-
бургским дневником» мама, 
которую обвиняют в напа-
дении на ребенка, сказала, 
что «факты Любовь Рубаник 
выворачивает наизнанку», 
назвала «ересью страш-
ной» слова, что она ногами 
била ребенка, и предложила 
встретиться, чтобы расска-
зать все детали. На встречу 
в редакцию женщина пока 
не пришла. Не ответила она 
на наш вчерашний телефон-
ный звонок.

Администрация Москов-
ского района совместно 
с   полицией провела 
проверку.  Выяснили, 
что в школу маму однокласс-
ницы Елисея пропустили 
для личной встречи с учи-
телем. Это известно с ее слов. 

«В школе регулярно про-
водят уроки «Разговоры 
о  важном», в  том числе 
для рассмотрения вопросов, 
связанных с конфликтными 
ситуациями», – сообщили 
в администрации района.

Материалы проверки 
администрация района 
и полиция передали в След-
ственный комитет. 

Кроме того, дело нахо-
дится на контроле у упол-
номоченного по  правам 
ребенка в Петербурге Анны 
Митяниной.

Как рассказала Любовь 
Рубаник, следователи 
еще разбираются в проис-
шествии. Угрозы ее сыну 
в  школьном чате продол-
жают поступать от  одно-
 классницы и  ее старшего 
бра та.

В ситуации, которая произошла в одной из городских школ в начале мая, разбирается 
Следственный комитет. Дело находится на контроле у уполномоченного по правам ребенка 
в Петербурге Анны Митяниной. В то же время угрозы одному из детей поступают до сих пор.

«И мне ребенок говорит: 
«Она меня избила»

  АЛЕКСЕЙ МАВЛИЕВ /alexey.mavliev@spbdnevnik.ru/     ADOBE FIREFLY

Что произошло дальше и почему школа сразу 
не вызвала полицию – для меня все это непонятно. 
Мой сын досидел до конца уроков и приехал домой. 
Вошел, хромая. Я его спросила, что случилось. Он 
ответил, что ему плохо, и все рассказал.

ЛЮБОВЬ РУБАНИК, член Общественной палаты Санкт-Петербурга, мама мальчика
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В Петербурге прошел третий хоккейный турнир 
«Парни из стали». Команда города заняла вто-
рое место. В чем особенность этих соревнова-
ний, рассказала директор одноименного благо-
творительного фонда Лара Лоуренс.

Уже во второй раз в Петер-
бурге проходит турнир 
«Парни из стали». Какие 
цели ставит перед собой 
проект?

> Уникальность концеп-
ции заключается в  том, 
что на лед спорткомплекса 
«Юбилейный» выходят 
не просто городские сбор-
ные, а команды, полностью 
состоящие из  участников 
специальной военной опе-
рации (СВО) и ветеранов бое-
вых действий. Через спорт 
мы обеспечиваем не только 
физическую активность, 
но и социальную, эмоцио-
нальную поддержку. Это 
дает людям новый импульс, 
наполняет радостью и помо-
гает адаптироваться к мир-
ной жизни. Таким образом, 
проект становится эффектив-
ной формой реабилитации 
и социализации.

Сколько команд участво-
вало в этом году и из каких 
регионов?

> В турнире приняли уча-
стие сборные восьми реги-
онов: Санкт-Петербурга, 

Москвы, Самары, Нижнего 
Новгорода, Омска, Екатерин-
бурга, Челябинска и Уфы. Все 
игроки были максимально 
заряжены, благодаря чему 
состоялась по-настоящему 
захватывающая и зрелищ-
ная борьба. Матчи проходили 
на двух площадках – Малой 
и Главной аренах спортком-
плекса. Мы наблюдаем уве-
ренный рост и укрепление 
этого движения: первый тур-
нир «Парни из стали» про-
шел в Петербурге в 2024 году 
с участием 4 команд. Второй 
состоялся в Самаре и собрал 
уже 6 коллективов. Сей-
час на третий турнир было 
подано 16 заявок от различ-
ных объединений.

Значит, проект находит 
отклик по всей стране?

> Безусловно! Отклик огром-
ный. Когда мы готовили тур-
нир, обратились к губерна-
торам разных регионов  – 
все без исключения поддер-
жали. Отовсюду приехали 
команды. Особенно важна 
неоценимая помощь пра-
вительства Санкт-Петер-
бурга. Спортивное состяза-

ние включено в реестр особо 
важных мероприятий Север-
ной столицы. Люди видят 
значимость нашей работы 
в нынешнее время и как мы 
поддерживаем друг друга. 
А главное – это понимает 
и ценит молодежь.

Как родилась идея такого 
турнира?

> Автор идеи  – Владимир 
Лютов. Ранее заместитель 
начальника Военно-меди-
цинской академии имени 
С. М.  Кирова, сейчас рек-
тор Санкт-Петербургского 
государственного инсти-
тута психологии и социаль-
ной работы, сам хоккеист – 
вратарь команды «Нева-Бас-
тион» Санкт-Петербурга. Все 

началось с товарищеского 
матча два года назад, кото-
рый прошел успешно. Тогда 
возникла идея организовать 
масштабный турнир. Ини-
циативу поддержал Коми-
тет Государственной думы 
по обороне под руководством 
Андрея Картаполова, помощ-
ником которого я являюсь. 
По его поручению был соз-
дан благотворительный фонд 
«Парни из стали». Спортив-
ные состязания – ключевое 
направление организации, 
хотя мы ведем и другую важ-
ную социальную работу: 
помогаем семьям, решаем 
медицинские вопросы.

Состязание длилось четыре 
дня. Что было в заключи-
тельный день, 31 мая?

> Состоялся по-настоящему 
грандиозный праздник! 
Команды СКА ЦВО из Екате-
ринбурга и «Нева-  Бастион» 
из Санкт-Петербурга сыграли 
матч за  первое и  второе 
места. Со счетом 8:3 победили 
хоккеисты СКА ЦВО. Работали 
интерактивные зоны: игры 
для детей, например оказание 
первой медицинской помощи 
на муляжах, выставочные 
площадки. Состоялся това-

рищеский матч по следж-хок-
кею. В нем принимали уча-
стие бойцы СВО с ранени-
ями. Они играли на специ-
альных санях. Мини-турнир 
прошел между командой 
«Звезда» из Санкт-Петербурга 
и коллективами из Тольятти 
и Самары.

Третий турнир прошел в год 
80-летия Великой Победы. 
Как это повлияло на идео-
логическую составляющую 
соревнования?

>Юбилей Победы – наш лейт-
мотив в этом году. Этой теме 
посвящена вся символика 
турнира. Везде присутствовал 
знак «Родина-мать» – символ 
несокрушимого морального 
духа советского народа. Это 
объединяло всех участ ников 
и зри телей.

«Борьба была 
по-настоящему 
зрелищной»

 ЕЛЕНА НОРИЦИНА /info@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГАЛЬПЕРИН

«Самое главное – создать ту самую 
дружескую, братскую атмосферу един-
ства. Передать младшему поколе-
нию наш настрой, нашу убежденность: 
мы – единое целое. Показать, что быть 
гражданином нашей великой страны 
почетно и ответственно».
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